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Новости

Президент утвердил 
поправки в Трудовой кодекс

9 ноября Президент России Владимир 
Путин подписал закон, наделяющий 
правительство правом утверждать тре-
бования к системам оплаты труда ра-
ботников бюджетной сферы. Документ 
опубликован на официальном портале 
правовой информации.

Согласно изменениям, внесенным в Тру-
довой кодекс РФ, правительство вправе 
утверждать требования к системам оплаты 
труда работников государственных и муни-
ципальных учреждений, в том числе в части 
установления (дифференциации) окладов 
(должностных окладов), ставок заработ-
ной платы, перечней компенсационных и 
стимулирующих выплат, а также условий 
их назначения. Предполагается, что это 
поможет преодолеть необоснованную диф-
ференциацию оплаты труда в учреждениях 
одной и той же отрасли бюджетной сферы.

Как отмечал замглавы Минтруда России 
Андрей Пудов, в первую очередь новые 
правила планируется ввести в здравоох-
ранении.

Вместе с тем напомним, что Председа-
тель Правительства РФ Михаил Мишустин 
поручил Министерству просвещения при 
участии профсоюза подготовить единые 
требования к оплате труда педагогичес-
ких работников с учетом формирования 
базовой ставки зарплаты, исходя из уста-
новленной продолжительности рабочего 
времени и показателей, предусмотренных 
указами президента.

Сергей ДОНАТОВИЧ

Классные руководители есть 
не только в школах!

Комитет по социальной политике Алтай-
ского краевого Законодательного собра-
ния поддержал предложение краевой 
организации профсоюза об установле-
нии выплат за классное руководство 
(кураторство) педагогам техникумов и 
колледжей.

Как известно, для классных руководите-
лей в школах по поручению президента с 
1 сентября введены ежемесячные доплаты 
из федерального бюджета в размере 5 ты-
сяч рублей. При этом должны быть сохра-
нены все ранее установленные выплаты 
за классное руководство на региональном 
уровне. По мнению профсоюза, классные 
руководители, работающие в учреждениях 
профессионального образования, заслу-
живают поддержки в не меньшей степени.

В ответе на обращение профсоюзной 
стороны председатель Комитета по со-
циальной политике Татьяна Ильюченко 
сообщила, что для решения поставленного 
вопроса комитет в рамках формирования 
краевого бюджета на 2021 год внес пред-
ложения об установлении ежемесячного 
денежного вознаграждения педагогам, осу-
ществляющим классное руководство на 
первом и втором курсах в профессиональ-
ных образовательных организациях.

Также краевые законодатели решили 
поддержать обращение депутатов Астра-
ханской областной Думы по вопросу пре-
доставления регионам межбюджетных 
трансфертов из федерального бюджета на 
осуществление данных выплат.

Игорь ВЕТРОВ

Восемь молодых 
и талантливых
В 15‑й раз названы звезды Всероссийского конкурса «Педагогический дебют»

Конкурс «Педагогический дебют» проводит 
Ассоциация лучших школ под патронатом 

Комитета Государственной Думы РФ по 
образованию и науке, при поддержке 

Минпросвещения России, Минобрнауки России 
и Общероссийского Профсоюза образования.

В этом году конкурс проходил по восьми 
номинациям. Очные финальные испытания 

состоялись в столичной школе №1409 
после дистанционных уроков и других 

образовательных мероприятий.
Анастасия Бояркина и Елена Стеклова из 

Ульяновской области, Ксения Дунина и 
Александр Петруль из Санкт-Петербурга, Елена 

Загорная из Республики Дагестан, Татьяна 
Зинкова из Рязанской области, Елена Минаева 

из Новосибирска, Ангелина Тимирова 

из Республики Башкортостан стали 
абсолютными победителями состязания.
Все участники конкурса получили уникальный 
подарок от профсоюза - книгу стихов 
абсолютного победителя Всероссийского 
конкурса «Учитель года России»-1993 Олега 
Парамонова. А победители в номинации 
«Молодой учитель» - Елена Ермолович 
(Новосибирск), Александр Зотов (Чувашская 
Республика), Яраги Изнауров (Чеченская 
Республика), Анна Сопрун (Ставрополь), Тимур 
Сорокин (Ульяновская область), Ангелина 
Тимирова (Республика Башкортостан) - и 
лауреат конкурса Ефим Тучков (Московская 
область) стали обладателями путевок на 
Всероссийскую педагогическую школу 
профсоюза 2021 года.

Заместитель председателя Комитета Госдумы по образованию и науке Лариса ТУТОВА с абсолютными победителями 
конкурса «Педагогический дебют»
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XXVI Отчетно-выборная конференция Во-
ронежского областного объединения ор-
ганизаций профсоюзов прошла при уча-
стии высоких гостей. На форум прибыли 
председатель Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шмаков, 
губернатор Воронежской области Алек-
сандр Гусев, председатель областной 
Думы Владимир Нетесов, мэр Воронежа 
Вадим Кстенин. Областную организацию 
Профсоюза работников народного об-
разования и науки РФ представляли 12 
делегатов. Выступающие говорили о на-
болевших проблемах, которые волнуют 
профсоюзы. Председателем обл сов-
профа на новый срок единогласно был 
переизбран Евгений Проняев.

От минимума к максимуму
Конференция прошла в актовом зале 

санатория имени Ф.Э.Дзержинского. После 
ее открытия делегатов приветствовали 
губернатор Александр Гусев и спикер об-
ластной Думы Владимир Нетесов.

Гусев доложил председателю ФНПР Ми-
хаилу Шмакову: социальное партнерство в 
Воронежской области отнюдь не сводится 
к подписанию трехстороннего соглашения 
между правительством, объединениями 
профсоюзов и объединениями работода-
телей. «Мы многое делаем для того, чтобы 
соглашение выполнялось», - подчеркнул 
губернатор.

Говоря о реализации майских указов Пре-
зидента России от 2012 года, Александр 
Гусев отметил: «Здесь мы не только стара-
емся достичь установленных показателей, 
но и превысить их». В качестве примера он 
привел зарплату медработников, которая 
сегодня на 15-16% превышает уровень, 
заданный президентским указом от 7 мая 
2012 года. «Безусловно, наша задача - не 
придерживаться минимальных цифр, а до-
водить уровень до таких значений, которые 
нам позволяют наши бюджетные возмож-
ности».

Владимир Нетесов, со своей стороны, 
отметил, что областное объединение орга-
низаций профсоюзов начиная с 2015 года 
наделено правом законодательной ини-
циативы в областной Думе. Поблагодарил 
присутствовавших в зале профлидеров «за 
огромный вклад в развитие экономики и 
человеческого капитала».

Коррективы внесла пандемия
Евгений Проняев свой доклад о резуль-

татах деятельности областного профобъ-
единения за последние пять лет начал с 

описания ситуации, сложившейся в эконо-
мике области.

По словам Евгения Леонидовича, по 
большинству основных социально-эконо-
мических показателей наблюдалась поло-
жительная динамика. Так, объем валового 
регионального продукта в 2019 году впер-
вые превысил 1 трлн рублей, что позволило 

региону войти в Топ-20 крупнейших эко-
номик субъектов Российской Федерации. 
По федеральным рейтинговым оценкам 
качества жизни область заняла 7-е место 
в стране.

В прошлом году в регионе было создано 
более 23 тысяч новых высокопроизводи-
тельных рабочих мест, что способствовало 
снижению уровня безработицы до рекорд-
ных 0,9%.

Средний размер заработной платы в 
2019 году составил 33700 рублей. Это на 
8% выше уровня 2018 года. В 2020 году рост 
зарплаты продолжился и за семь месяцев 
достиг 5,6%.

В то же время Проняев очень сокрушался 
по поводу того, что начавшаяся в этом году 
пандемия коронавируса внесла свои отри-
цательные коррективы в развитие региона. 
По словам профлидера, уже в середине лета 
значительно выросла безработица, был 
отмечен рост уровня инфляции. Сложная 
экономическая ситуация вынудила многих 
работодателей заняться оптимизацией за-
трат, в том числе и посредством сокращения 
штатной численности, снижения уровня 
оплаты труда.

По отдельным видам экономической 
деятельности средний уровень зарплат 
как был, так и остается значительно ниже 
среднеобластного показателя. Евгений 
Леонидович привел такие примеры: в ав-
тотранспорте средняя зарплата меньше 
20 тыс. рублей, в почтовой связи - чуть 
больше 17 тысяч.

Что касается работников бюджетной 
сферы, Евгений Проняев отметил: «Повы-

шение заработной платы бюджетников 
нередко происходит за счет оптимизации 
численности персонала, интенсификации 
труда. А это, естественно, не способствует 
повышению качества работы и сохранению 
здоровья работников».

Не все так безоблачно и в области со-
циального партнерства. За прошедшие 

пять лет было заключено два областных 
трехсторонних соглашения. Властями со-
гласовано более 150 новых предложений 
профсоюзов. Но многие насущные пред-
ложения не нашли поддержки у властей. 
В частности, это касается увеличения раз-
меров компенсации стоимости путевок 
в оздоровительные лагеря для детей ра-
ботников внебюджетных отраслей, разра-
ботки дополнительных мер по санаторно-
курортному оздоровлению. «Тем не менее 
мы будем продолжать продвижение наших 
инициатив», - заверил Проняев.

Большое внимание в своем докладе проф-
лидер уделил вопросам защиты прав тру-
дящихся. Он сообщил, что в течение пяти 
лет профсоюзами было проведено около 
8 тыс. проверок работодателей на предмет 
соблюдения трудовых прав работников. По 
их результатам предъявлены требования об 
устранении более 45 тыс. нарушений.

Членам профсоюзов оказывалась помощь 
в подготовке исковых заявлений в суды. В 
том числе по результатам судебных заседа-
ний право на досрочную пенсию ежегодно 
приобретали в среднем по 200 человек, ра-
ботающих во вредных или особых условиях 

труда. В результате всех форм правозащит-
ной работы членам профсоюзов в течение 
пяти лет было возвращено более 1 млрд 
30 млн рублей.

Понизить плату за проезд, повысить 
стипендию!

В прениях по докладу от Профсоюза обра-
зования выступил председатель профсоюз-
ной организации студентов Воронежского 
государственного университета инженер-
ных технологий (ВГУИТ) Роман Сапелкин.

Профлидер отметил положительную 
роль Молодежного совета, действующего 
при областном профобъединении, поблаго-
дарил совет за ежегодные форумы и семи-
нары для профсоюзной молодежи региона. 
А также рассказал о той масштабной работе 
со студенчеством, которую проводит Во-
ронежский обком Профсоюза работников 
народного образования и науки РФ: «Еже-
годно сотни членов профсоюза участвуют 
в слетах, фестивалях и семинарах, где пред-
ставлены студенты всех без исключения 
вузов Воронежа. В честь 70-летия Вели-
кой Победы в 2015 году обком профсоюза 
впервые провел автопробег для молодых 
учителей по населенным пунктам воинской 
доблести. А на следующий год уже студен-
ческий профактив отдал дань памяти и 
уважения мужеству воинов, погибших на 
территории нашей области.

Особой популярностью у профсоюзного 
актива пользуется межвузовский конкурс 
«Студенческий лидер Воронежской об-
ласти», в котором принимают участие 
профорги и члены профсоюзных комите-
тов вузов. Конкурсанты показывают свои 
знания в правовых и организационных 
вопросах».

Закончил свое выступление профлидер 
двумя предложениями. Первое из них было 
адресовано представителям администра-
ции города и области: «Наш город студен-
ческий, но у нас нет дисконта на проезд. 
Для студентов это большие ежемесячные 
затраты. Во многих городах на уровне му-
ниципалитета есть существенные скидки 
на проезд в маршрутных такси и автобусах. 

Предлагаем и в Воронеже изыскать такую 
возможность».

Со вторым предложением Роман Сапел-
кин обратился к председателю ФНПР Ми-
хаилу Шмакову. Оно касалось увеличения 
студенческой стипендии, которую Роман 
Сергеевич назвал мизерной. «Минималь-
ный размер стипендии, - пояснил Сапелкин, 
- составляет 1484 рубля. Чтобы получать 
такие ежемесячные выплаты, молодым лю-
дям нужно сдавать сессию вовремя и только 
на «хорошо» и «отлично». Прожиточный же 
минимум в нашем регионе сегодня в 6 раз 
больше минимальной стипендии. Поэтому 
многие студенты вынуждены искать под-
работки, что отрицательно сказывается 
на обучении. Надеемся, что ФНПР будет 
ставить вопрос о повышении стипендии 
перед Правительством России. А первич-
ные профсоюзные организации студентов 
активно поддержат эту инициативу».

Организация, имеющая идеологию
Михаил Шмаков, выйдя к микрофону, от-

метил, что профсоюзы на протяжении всей 
своей истории имели твердую идеологию. 
Ее главные составляющие - рабочие места, 

заработная плата, достойный труд каждого 
члена профсоюза, охрана труда и техника 
безопасности. «То, что мы не отступаем от 
этой идеологии, от своих главных целей, 
позволяет нам укрепляться, выдерживать 
натиск и нападки, которые есть, были и 
будут», - констатировал профлидер.

Существенная часть выступления Миха-
ила Викторовича была посвящена поправ-
кам в Конституцию РФ, принятым этим 
летом. Прежде всего Шмаков упомянул 
о минимальном размере оплаты труда 
(МРОТ), приравненном к прожиточному 
минимуму. По словам профлидера, доби-
ваться торжества этой нормы профсоюзам 
пришлось 20 лет. Зато теперь, когда это 
записано в Конституции, работодатели, 
нарушающие данную норму, будут подвер-
гаться наказанию.

Большим достижением Михаил Шмаков 
считает и то, что в соответствии с Консти-
туцией муниципалитеты вошли в общую 
систему государственной власти. «Сейчас 
много говорится о «Народном бюджете», 
который необходимо составлять в каждом 
муниципалитете. Здесь нам с вами и карты 
в руки. Наши координационные советы в 
муниципалитетах должны занять самую ак-
тивную позицию. Во всех муниципалитетах, 
включая областной центр, самая многочис-
ленная организация - это мы, профсоюзы. 
Поэтому мы и должны взять под контроль 
«Народный бюджет».

Михаилу Викторовичу был задан вопрос 
о профсоюзных детских оздоровительных 
лагерях, которые Воронежская область, в 
числе немногих регионов, смогла сохранить. 
Лагерям сегодня остро необходима феде-
ральная программа по улучшению их мате-
риально-технической базы в соответствии с 
требованиями времени. О продвижении та-
кой программы и попросили лидера ФНПР. 
Михаил Шмаков пообещал взять это дело 
на особый контроль и помогать.

После своего выступления Шмаков на-
градил почетными грамотами и медалью 
«30 лет ФНПР» ряд воронежских профли-
деров.

Людмила ТОРЕЕВА

Вести из регионов

Владимир НЕТЕСОВ и Евгений ПРОНЯЕВ

Рабочие места, 
зарплата, 
достойный труд
Главные цели профсоюзов остаются неизменными
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Несколько лет назад в школах Барнаула 
впервые состоялись единые профсоюз-
ные уроки. Теперь подобные занятия 
ежегодно проводятся в рамках акции 
«Профсоюз - это мы!». Активное участие 
в их подготовке принимают молодые 
учителя - члены Молодежного совета 
городской организации профсоюза.

Тема занятий меняется каждый год. На 
профсоюзных уроках с позиций государства, 
работодателя и работника обсуждаются 
критерии достойного труда, рассматри-
вается роль профсоюзов в защите соци-
ально-трудовых прав молодежи. Занятия 
проходят в виде бесед и лекций, круглых 
столов, семинаров, конференций, деловых 
игр. С каждым годом совершенствуется 
формат уроков: они становятся более инте-
рактивными, проводятся с использованием 
новейших технических средств.

Во многих школах проведению уроков 
предшествует самостоятельная работа уче-
ников. Они готовят доклады, рефераты, 
компьютерные презентации, проводят ан-
кетирование и опросы. Как считают сами 
школьники и педагоги, профсоюзные уроки 
дают базовые знания и навыки в сфере тру-
дового права, без которых в современном 
обществе невозможна успешная трудовая 
деятельность.

Как стать профсоюзным героем
В средней школе №134 Барнаула проф-

союзные уроки организуются не первый 
год. В прошлом году они были посвящены 
теме «Профсоюзная безопасность». Что 
обсуждали сегодня? На вопрос отвечает 
Анастасия Никитина, член молодежного со-
вета Барнаульской городской организации 
Профсоюза работников образования:

- Мне было интересно узнать, имеют ли 
представление шестиклассники о проф-
союзном движении и его героях. Провести 
урок на заданную тему помогла брошюра 

«Профсоюзные герои», подготовленная 
издательством газеты «Солидарность»: 
ученики размышляли о развитии и приме-
нении лидерских качеств на примере судеб 
героев книги, задумались о самореализации 
в социуме, о достижении значимых позиций 
в коллективе.

На уроке говорили об истории профсоюз-
ного движения на конкретных примерах 
- ребята рассказывали о профсоюзном про-
шлом и настоящем своих родителей. Заклю-
чительным этапом урока стало создание 
общего портрета профсоюзного лидера.

Профсоюзная АВГДЕйка
О первом опыте проведения профсоюз-

ных уроков рассказывает молодой учитель 
истории, председатель первичной проф-
организации алтайской краевой общеоб-
разовательной школы №1 Эдуард Гришков:

- Для учащихся средних классов мы про-
вели уроки «Профсоюзная АБВГДЕйка». 
Увидели, что для большинства информа-
ция о профсоюзном движении прозвучала 
впервые. Для нас важно было заинтересо-
вать детей, для чего мы подготовили пре-
зентацию, иллюстрирующую излагаемый 
материал, продумали содержание задач, 
к решению которых привлекли учеников, 
смоделировали ситуации, которые требо-
вали умения быстро принимать решения, а 
также способствовали выявлению лидеров.

Во время мозгового штурма школьники 
пытались найти выход из ситуации, когда 
рабочие одного из предприятий начали 
забастовку в защиту своих требований, со-
ставили список предложений по улучшению 
условий труда. А еще дети имели возмож-
ность на уроке сформировать свое мнение 
по той или иной проблеме, аргументиро-
ванно отстоять свою позицию, эта учебная 
деятельность была их первой моделью 
солидарных профсоюзных действий!

Елена ИВАНОВСКАЯ

Вести из регионов

В День мудрости профактивисты отправились  
в гости к педагогам-ветеранам

Профактивисты детского сада №125
Профсоюзный урок в школе №1

Традиция не прервалась
В Барнауле прошла ежегодная акция «Профсоюз ‑ это мы!»

В Барнаульской городской организации Профсоюза работников 
образования стало традицией в сентябре - октябре проводить 

масштабное мероприятие - акцию «Профсоюз - это мы!». В этом 
году из-за угрозы перевода обучения на дистанционный 

режим были опасения, что все сорвется. Организаторы 
переживали напрасно. В школах, детских садах, учреждениях 
дополнительного образования детей прошли мероприятия, 
направленные на популяризацию профсоюзного движения.

Спасибо за неравнодушие!

Уроки солидарности 
для школьников

В дошкольных учрежде-
ниях Барнаула проходят 
дни профсоюза и откры-
ваются галереи почета.

В детском саду №256 
впервые состоялся «День 
профсоюзного лидера». 
Председатель профорга-
низации Елена Величко 
и члены профкома под-
готовили для коллег на-
стоящий праздник! Здесь 
и награды для ветеранов 
и молодежи, и творческие 
поздравления от воспи-
танников.

Мероприятие получи-
лось одновременно до-
брым и торжественным, 
ведь профком поощрял 
за общественную работу, 
а это очень значимо. Делать добро и при-
носить пользу коллегам, бескорыстно по-
могать людям - сегодня это актуально. На-
ставники помогают молодежи успешно 
включиться в профессию, а молодые члены 
профсоюза в свою очередь заряжают вете-
ранов педагогического труда оптимизмом 
и жизнерадостностью.

И это не единственный пример успеш-
ной пропаганды профсоюзного движения. 
Татьяна Кондрашина, председатель пер-

вичной профсоюзной организации детского 
сада №125, открыла Доску почета проф-
активистов, вместе с членами профкома 
собрала материалы для музея «История 
профсоюзной организации». Так держать! 
Насколько активными будем мы, настолько 
значимым и успешным будет наш профес-
сиональный союз!

Дарья МУЗЫЧЕНКО, 
член Молодежного совета Барнаульской 

городской организации профсоюза

Подарки для ветеранов

В краевом Дворце творчества детей и мо-
лодежи прошла благотворительная ак-
ция «День мудрости, добра и уважения».

Профсоюзных активистов с подарками и 
поздравлениями встречали у себя дома ве-
тераны педагогического труда. В этом году 
коллектив дворца отмечает 85-летний юби-
лей. В его истории есть замечательные стра-
ницы трудовой биографии многих людей, их 
плодотворной работы, творческого поиска. 

Хотелось при подготовке 
праздника упомянуть о 
каждом, подарить при-
ятные воспоминания 
ветеранам и стажистам 
нашего коллектива, вы-
разить признательность 
и благодарность всем, 
кто посвятил свою жизнь 
воспитанию и образо-
ванию подрастающего 
поколения, кто хранит 
в памяти непреходящие 
ценности - традиции и 
наследие нашего общего 
дома - Дворца творчества 
детей и молодежи.

Организаторы акции 
поздравили ветеранов, 
вручили им подарки и 
прямо на пороге их дома 
устроили праздничную 
фотосессию. А еще благо-
даря съемочной группе 
дворца у педагогов-вете-

ранов появилась возможность поздравить 
своих коллег и членов профсоюзной орга-
низации с профессиональным праздником 
и таким образом принять участие в онлайн-
концерте. Встреча получилась искренней 
и теплой!

Ангелина ХАРИНА, 
председатель первичной профсоюзной 

организации Дворца творчества 
детей и молодежи

Алтайский край
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В нынешнем году традиционная осенняя 
встреча саратовских профактивистов, 
участвующих в информационном про-
движении своих организаций, в силу 
санитарных ограничений проходила в 
онлайн-формате. Однако условия про-
ведения семинара позволили расширить 
круг обучающихся: среди 130 участников 
впервые помимо внештатных корреспон-
дентов были фотографы и ответственные 
за работу профсоюзных сайтов, страниц, 
групп в соцсетях. Конечно, без техниче-
ских накладок не обошлось, но занятия в 
течение двух дней были насыщенными, 
по-настоящему творческими.

Как слово наше отзовется?
Открывая информ-сессию, председатель 

Саратовского обкома Профсоюза образо-
вания Николай Тимофеев поделился впе-
чатлениями о заключительном этапе VIII 
съезда профсоюза, об изменениях в уставе 
организации с учетом требований совре-
менного законодательства. Особенно отме-
тил, что в принятых съездом документах по-
ставлена задача обеспечить разнообразие и 
доступность информации о деятельности 
профсоюза - крупнейшего общественного 
объединения, защищающего права работ-
ников. Современные технические условия 
открывают для этого поистине неисчерпа-
емые возможности.

В ходе занятий, конечно же, говорили 
о качестве и содержании профсоюзных 

материалов. В видеозаписи, сделанной спе-
циально для внештатных корреспондентов 
профсоюза, 95-летний фронтовик, заслу-
женный журналист РФ Аркадий Богатырев, 
тридцать лет работавший завотделом об-
ластной газеты «Коммунист», подчеркивал: 
«Каждый материал в СМИ вне зависимости 
от жанра и размера несет нравственную, 
воспитательную нагрузку!» Он считает, что 
в интервью с победителем регионального 
этапа конкурса «Учитель года» обязательно 
должна прозвучать мысль о сложной и от-
ветственной миссии педагога. В маленькой 
заметке об открытии новой школы в уда-
ленном селе - о современных условиях для 
образования порастающего поколения. В 
острой профсоюзной критике - о стремле-
нии исправить недостатки...

Аркадий Александрович за время обще-
ственной работы в областном Совете ве-
теранов провел в школах десятки уроков 
Мужества, научился выстраивать довери-
тельный диалог с аудиторией благодаря 
честным ответам на трудные, неудобные 
вопросы. Молодым корреспондентам он 
советовал браться за смелые, проблемные 
статьи, волнующие сельчан, горожан, и не 
забывать: «Мы - потомки победителей!» 
Высокое звание нужно нести достойно.

Балашов в кадре
В центре «Созвездие» города Балашова 

второй год действует информационный 
центр старшеклассников, объединивший 
представителей одиннадцати школ райцен-
тра и сел. Опытом его работы делилась на 

встрече руководитель и энтузиаст Светлана 
Прахова. В ее багаже 15 лет работы главным 
редактором муниципального информа-
ционного агентства «Балашов». После за-
крытия компании в тридцать с небольшим 
Светлана Викторовна гармонично влилась 
в творческий коллектив учреждения до-
полнительного образования, стала членом 
профсоюзной первички. Теперь в ее ведении 
весь третий этаж, где размещается IT-клуб. 
Здесь пока не оборудованы кабинеты для 
съемок, монтажа, но уже состоялись встречи 
заинтересованных ребят.

Казалось бы, не повезло: едва центр 
сформировался, пришлось переходить 
на «удаленку». Но есть ли барьеры для 
творческого вдохновения? По вторникам 
с 16.00 до 17.40 проходят занятия в группе 
ВКонтакте. Светлана Прахова рассказы-
вает, как делать съемки для видеороликов, 
используя доступную технику - фотоаппа-
рат, телефон, камеру. В записи даются заня-
тия, которые ведут наставники, методисты 
центра «Созвездие»: как провести моз-
говой штурм с помощью интерактивной 
доски Padlet? Что такое «текст»? Где взять 
вдохновение? Основам монтажа ребят учит 
педагог центра, сотрудник телевизион-
ной компании Дмитрий Ткачук. С работой 
в Blender, азами 3D-анимации знакомит 
наставник Александр Котов. Секретами 
мастерства делится специалист по ком-
пьютерной графике и дизайну, методист 
центра Андрей Прахов, муж Светланы Вик-
торовны (такая у них увлеченная педаго-
гическая семья!).

В общем, все серьезно. Уже определились 
«звездочки» информационного центра, 
которые раз в месяц ведут на YouTube про-
грамму школьных новостей «Балашов в 
кадре». Старшеклассники балашовской 
школы №15, например, с увлечением го-
товят ролики, посвященные историческим 
местам города. Ученица 11-го класса школы 
села Родничок Анжела Грезнева успешно 
прошла кастинг телеведущих, всем понра-
вился ее сюжет, посвященный родному селу.

Благодаря странице детской редакции 
ВКонтакте о насыщенной школьной жизни 
Балашовского района теперь может узнать 
любой, достаточно набрать ссылку vk.com/
stvbalashov.

Делайте работу красиво,  
пусть нас полюбят!

К этому призывал участников информ-
сессии главный технический инспектор об-
кома профсоюза Дмитрий Сысуев, который 
обеспечивал связь на всех профсоюзных 
онлайн-мероприятиях во время жестких 
карантинных условий.

Большой интерес участников встречи вы-
звал мастер-класс для начинающих фото-
графов, который провел доцент Института 
филологии и журналистики СГУ имени 
Н.Г.Чернышевского, PR-консультант Андрей 
Суворов. Он сразу попросил включить об-
ратную связь на мониторах, чтобы видеть 
собеседников, а еще в ходе занятия оставлять 
в чате вопросы и комментарии. Сам он дав-
ний член Профсоюза образования. Входил в 
инициативную группу по созданию в Сара-

товском госуниверситете студенческой пер-
вички в 2004 году, стал ее первым председа-
телем. Сейчас это крупнейшая студенческая 
профорганизация в регионе. Как фотохудож-
ник Андрей Суворов отметил, что для него 
важна даже не техническая сторона снимка, а 
эмоция, пойманный выразительный миг. Со-
временный ритм жизни требует визуализи-
ровать до 90% информации. Нужно влиться 
в эпоху «цифры»! Соцсети сегодня - живой 
нерв, и здесь внештатные профсоюзные кор-
респонденты могут и должны представлять 
повседневную насыщенную жизнь своих ор-
ганизаций. Составляющие удачного снимка 
- резкость, свет и кадрирование. Но главное 
- сюжет. Мастер на конкретных примерах 
разобрал ошибки при съемках. Посоветовал 
обозначать профсоюзную тему флажком в 
кадре, символикой, лозунгом.

Встречу сделала еще более оживленной 
викторина, предложенная организаторами. 
На вопросы отвечали онлайн. Первые пра-
вильные ответы были отмечены подар-
ками, их показали и обещали доставить без 
промедления.

Руководитель пресс-центра Федерации 
профсоюзных организаций Саратовской 
области Татьяна Саухина говорила о еже-
годных творческих фотоконкурсах, кото-
рые поднимают уровень информационной 
работы в профсоюзах и привлекают новых 
авторов. Татьяна Владимировна напомнила 
о критериях оценок, которыми пользуется 
жюри, и назвала победителей этого года, 
среди которых есть представители Проф-
союза образования. Участники встречи 
также посмотрели видеозапись актуальной 
лекции о продвижении профсоюзов в соцсе-
тях, предложенную коллегой из Уральского 
региона - председателем профобъединения 
Свердловской области Андреем Ветлужских. 
Речь шла о конкретных находках и ошиб-
ках видеоряда, выразительных деталях 
на снимке (сжатый кулак, надпись на фут-
болке, юмор - надпись «мы не сидим, сложа 
руки» - над активистом, который сложил 
руки на столе).

Председатель Духовницкой районной 
профсоюзной организации Наталья Терен-
тьева рассказала о повседневной работе 

своего сайта, который пополняется мате-
риалами членов профсоюза, завсегдатаев 
соцсетей, обладающих большим чутьем 
на запрос дня. Она привела жесткую ста-
тистику: в соцсетях профсоюза сегодня 
зарегистрированы всего 300 человек из 
нескольких тысяч в районе. В общем, есть 
над чем работать. А потому в заключение 
сессии каждый получил домашнее задание.

Тамара ТИШКОВА

Информационная политика

Опытом своей работы поделилась Светлана ПРАХОВА

Занятие ведут Андрей СУВОРОВ, Татьяна САУХИНА, Галина ПОПОВА

Дмитрий СЫСУЕВ хочет, чтобы профсоюзные новости полюбили все!

От газет до соцсетей
Саратовские профсоюзные корреспонденты зарядились вдохновением
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В начале октября глава Республики 
Башкортостан Радий Хабиров вручил 
гранты молодым учителям, работа-
ющим в селах. Одной из тех, кто получил 
сертификат из рук руководителя респуб-
лики, стала учитель начальных классов 
средней общеобразовательной школы 
№2 села Акъяр Хайбуллинского района 
Гульназ Альмухаметова.

Для Гульназ решение стать учителем - это 
одновременно и мечта детства, и осознан-
ный взрослый выбор. Опытные учителя 
в школе рано разглядели в ней будущего 
педагога: она все схватывала на лету, много 
читала, писала лучшие сочинения. Поэтому 
уже с пятого класса в День учителя ей до-
веряли вести уроки для одноклассников. 
К этому процессу она относилась со всей 
ответственностью и серьезностью.

- Возможно, это и стало предпосылкой 
выбора профессии, - вспоминает Гульназ. - 
Хотя настоящую любовь к ней мне привили 
в Сибайском педколледже, за что я благо-
дарна своим педагогам.

После окончания колледжа Гульназ по-
ступила на заочное отделение физико-мате-
матического факультета Стерлитамакской 
государственной педагогической академии 
(ныне Стерлитамакский филиал Башкир-

ского госуниверситета) и начала работать 
учителем в сельской школе.

- Ни капли не сомневалась и не сожалела 
о выбранной профессии, - рассказывает де-
вушка. - Училась с удовольствием и жаждой 
знаний. Так же и начала работать.

В средней школе №2 обучаются более 
тысячи мальшичек и девчонок, трудятся 
около 70 учителей. В классе Гульназ Асха-
товны 26 учеников.

- Ребята у меня дружные, ответственные, - 
рассказывает девушка. - Мы часто выезжаем 
или выходим в походы, любим экскурсии, 
посещаем музеи, спектакли, концерты. В 
моем классе есть победители и призеры 
муниципальных оимпиад по математике, 
окружающему миру, физкультуре. Также 
участвуем и побеждаем в творческих и спор-
тивных конкурсах. Кроме того, я являюсь 
руководителем внеурочной деятельности 

по робототехнике. Эти занятия посещают 
ученики с первого по пятый класс. Есть 
хорошие результаты в зональных и респу-
бликанских чемпионатах.

Гульназ учит детей учиться, старается 
быть для них помощником, подсказчиком. 
Она уверена, что каждый ребенок уникален, 
поэтому в своей работе придерживается 
принципов дифференциации и индивиду-
ализации обучения, старается раскрыть 

творческий потенциал ученика, его способ-
ность к саморазвитию. А еще Гульназ убеж-
дена, что учитель сам должен постоянно 
совершенствоваться в своей сфере, чтобы 
быть интересным детям. Молодой педа-
гог регулярно проходит курсы повышения 
квалификации, пополняет методическую 
копилку и багаж знаний.

Гульназ Альмухаметова принимает ак-
тивное участие и в общественной жизни 
школы - в конкурсах самодеятельности, 
субботниках, ярмарках… Важной она счи-
тает поддержку со стороны профсоюзного 
комитета школы, который никогда не оста-
вит работника одного в трудную минуту.

Потратить грант девушка планирует 
на улучшение жилищных условий. Как, в 
принципе, и большинство педагогов, полу-
чивших 690 тысяч рублей. Ведь по задумке 
властей сумма поддержки соответствует 
стоимости дома в регионе: таким образом, 
появляется шанс с помощью жилья закре-
пить молодых специалистов на селе.

Напомним, что в июле 2019 года Радий 
Хабиров учредил 100 ежегодных грантов 
в размере 600 тысяч рублей каждый для 
того, чтобы поддерживать молодых, пер-
спективных сельских педагогов. В 2020 году 
количество грантов увеличили до 150, а их 
размер вырос до 690 тысяч рублей.

Претендовать на поддержку могут учи-
теля в возрасте до 35 лет включительно, 
не менее двух лет отработавшие в сельской 
школе. Но главными критериями остаются 
креативность и активность педагога, специ-
альная комиссия оценивает его портфолио 
и образовательный проект.

Получив 690 тысяч, педагог подписывает 
обязательство отработать в соответству-
ющей сельской школе 10 лет с момента 
получения поддержки. Срок автоматически 
продлевается на период декретного от-
пуска или службы в армии. При досрочном 
расторжении контракта учителю придется 
вернуть деньги.

- Я люблю свою работу, поэтому посвя-
тить ей следующие 10 лет жизни для меня 
не в тягость, и после этого срока уходить 
из профессии я не собираюсь, - резюмирует 
Гульназ.

Артур СУНАГАТУЛЛИН
Уфа,
Республика Башкортостан

Время осенних каникул в Брянском 
обкоме Общероссийского Профсоюза 
образования традиционно связано с 
проведением областной педагогической 
школы. И этот год, к счастью, не стал 
исключением. 155 молодых педагогов 
Брянска и области приняли участие 
в онлайн-занятиях, которые прошли 
5-6 ноября на платформе Zoom.

Почетными гостями школы стали предсе-
датель областной организации профсоюза 
Анна Голубева, ректор Брянского института 
повышения квалификации работников об-
разования Полина Матюхина, заместитель 
директора Департамента образования и 
науки Брянской области Виктор Ширяев. 
Свое приветствие молодежи направила 
председатель Комитета по образованию, 
науке, культуре и СМИ Брянской областной 
Думы Людмила Журавлева.

Первый день педагогической школы про-
ходил под девизом «Цифра» в помощь учи-
телю». В этот день молодые учителя стали 
участниками и зрителями мастер-классов 
опытных педагогов, членов регионального 
клуба «Наставник», лауреатов и победите-
лей регионального этапа Всероссийского 
конкурса «Учитель года».

Дмитрий Игнаткин, заместитель ди-
ректора, учитель информатики Снежской 
гимназии Брянского района, ознакомил 
молодых специалистов с базовыми поня-

тиями и технологиями дистанционного 
обучения, а его коллега Ольга Соломонова 
рассказала об информационно-образова-
тельных платформах, которые можно ис-
пользовать для подготовки и проведения 
уроков. На групповых занятиях участники 
школы попрактиковались в работе с такими 
инструментами, как сервис для организа-
ции онлайн-викторин, тестов и опросов 
Kahoot!, сервис для создания онлайн-доски 
с задачами Padlet, а также научились соз-
давать собственные веб-формы и анкеты 
на основе Google Forms. В этом им помогал 
Евгений Рубцов, учитель информатики 
Титовской основной общеобразовательной 
школы Брянского района.

Цифровые технологии в образовании - 
тема актуальная и очень важная в современ-
ном мире, что еще раз доказали своими ма-
стер-классами педагоги областного центра 
- учитель английского языка гимназии №7 
Брянска Юлия Стеценко, учитель началь-
ных классов гимназии №4 Татьяна Трошина 
и заместитель директора, учитель физики 
городского лицея №1 Алексей Иванов.

Второй образовательный модуль под 
названием «Нас собрал профсоюз» был 
направлен на развитие творческих способ-
ностей, личностных качеств педагогов.

Начался день с интереснейшей лекции 
профессора Надежды Асташовой, заведу-
ющей кафедрой педагогики Брянского 
государственного университета, которая 

не только раскрыла участникам секреты 
современного воспитания, но и обсудила с 
ними перспективы его развития.

Гостями и лекторами второго дня педаго-
гической школы стали сотрудники аппарата 
Общероссийского Профсоюза образования. 
Секретарь - заведующая отделом по связям 
с общественностью Елена Елшина научила 
молодых специалистов, как подготовиться 
к конкурсам педагогического мастерства, 
не совершая типичных ошибок. А секретарь 
- заведующая организационным отделом 
Лариса Солодилова рассказала об эпохе 
цифровизации в профсоюзе.

Традиционно на Брянской педагоги-
ческой школе организуется площадка 
«Молодые - молодым», в рамках которой 
участники обмениваются опытом друг с 
другом. На этот раз на площадке говорили 
об актуальных трендах молодежного пе-
дагогического движения, использовании 
возможностей социальных сетей в работе 
районных советов молодых педагогов, их 
деятельности в условиях пандемии, об игро-
вых формах обучения на уроках.

По итогам проведения областной педа-
гогической школы все участники получат 
сертификаты от Брянского института по-
вышения квалификации работников об-
разования.

По материалам Брянской  
областной организации Общероссийского 

Профсоюза образования

Одной строкой

Движение 
нон-стоп
Октябрь был богатым на интересные 
события молодежного педагогического 
движения в профсоюзе. В течение всего 
месяца во многих регионах проходили 
мероприятия для молодых специали-
стов, направленные на повышение их 
профессионального уровня, создание 
условий для раскрытия творческого 
потенциала, формирования и развития 
корпоративной культуры.

В Курской области состоялся первый 
региональный форум «Встреча выпуск-
ников» для педагогов, пришедших на ра-
боту в образовательные организации в 
2020 году.

В преддверии 100-летия Республики 
Марий Эл Совет молодых педагогов и 
Совет наставников региона запустили 
онлайн-фестиваль творчества. Участники 
фестиваля в видеороликах рассказывают 
об особенностях каждого муниципали-
тета.

В Санкт-Петербурге Совет молодых 
педагогов организовал серию онлайн-кон-
сультаций с юристами профсоюза. Также 
представители регионального молодеж-
ного движения стали участниками твор-
ческого вечера «Урок длиною в жизнь» 
заслуженного учителя РФ и почетного 
гражданина города Ларисы Листовой.

В Москве состоялось выездное засе-
дание совета Педагогического клуба 3.0, 
участниками которого стали 50 молодых 
профсоюзных активистов. Учителя раз-
рабатывали проекты, связанные одной 
общей темой - «Эффективные формы во-
влечения педагогов в профсоюз».

В Новосибирской области по иници-
ативе Совета молодых педагогов прошла 
акция «Я тоже был учеником, и вот теперь 
- Учитель!», посвященная Дню дошколь-
ного работника и Дню учителя.

СМП и клуб «Наставник» Республики 
Карелия вошли в число организаторов се-
минара по профилактике негативных яв-
лений среди молодежи. Также карельские 
молодые специалисты приняли участие в 
проведении семинара «Теоретические и 
практические подходы к цифровой дея-
тельности педагога».

Для начинающих педагогов Саратов-
ской области была организована твор-
ческая встреча с наставниками и инте-
ресными людьми, связанными с образо-
ванием региона.

В Перми прошел форум «Профессио-
нальное пространство СМП: развиваемся 
вместе», объединивший не только моло-
дежь Пермского края, но и педагогов из 
Москвы, Калининградской, Кировской, 
Томской областей и Удмуртии.

Во Владимирской области состоялся 
XXVIII слет молодых педагогов «Моло-
дой педагог - энергия, творчество, интел-
лект!».

В Астраханской области прошел ре-
гиональный семинар «Учиться быть учи-
телем», посвященный профессиональному 
становлению педагога.

Молодые педагоги Свердловской об-
ласти приняли участие в увлекательном 
путешествии - туристическом походе на 
вершину горы Качканар. Группа, состоя-
щая из 35 человек, побывала в уникальном 
месте - единственном на Урале буддий-
ском монастыре Шедруб Линг, располо-
женном на высоте 843 м над уровнем моря.

В Ульяновской области прошел Фести-
валь молодых педагогов «Педагогическая 
проба».

Праздники посвящения в профессию 
состоялись в Москве, Санкт-Петербурге, 
Владимирской, Саратовской, Смоленской 
областях, Республике Татарстан и во мно-
гих других регионах.

Подробнее об этих и других меропри-
ятиях для молодых педагогов можно уз-
нать в сообществе молодежного педаго-
гического движения ВКонтакте vk.com/
smp_prof.

Молодая смена

Глава Республики Башкортостан Радий ХАБИРОВ вручил сертификат  
Гульназ АЛЬМУХАМЕТОВОЙ

«Цифра» в помощь учителю

Бонус для креативных и перспективных
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Я хочу рассказать о Пюрве Мучкаевиче 
Эрдниеве, имя которого уже 24 года 
носит наша школа. Почему я выбрала 
этого героя для конкурса «Профсоюзный 
репортер», посвященного 75-летию По-
беды? Потому что знаменитый ученый, 
наш земляк, прошел войну с самого 
начала и до конца. Думаю, вам будет 
интересно узнать его богатую событиями 
биографию.

Родился будущий академик в урочище 
Хуцын Толга Ики-Бухусовского рода Мало-
дербетовского аймака Калмыцкой области 
в 1921 году, в семье скотовода. Рано остался 
без отца, семья бедствовала. Несмотря на 
это, Пюрвя в школе учился отлично, любил 
составлять задачи-головоломки. Радости не 
было конца, когда одна из его задачек была 
опубликована в детском журнале «Пионер».

В шестом классе его, как примерного 
ученика, наградили путевкой в «Артек». 
Такая поездка была пределом желаний 
ребят советского времени. Но Пюрвя от по-
ездки отказался. Сказал, что семья живет в 
постоянной нужде, а потому он намерен все 
лето работать в колхозе, чтобы поддержать 
родных.

В 1938 году Пюрвя поступил в Астрахан-
ское педагогическое училище. Уже осенью 
1939 года начал работать учителем в по-
селке Большой Царын, в том же году на-
значен директором школы. В 1940 году был 
призван на службу в Красную армию.

Артиллерист Эрдниев встретил начало 
войны на западных границах. Позднее он 
рассказывал: «Первый бой я принял в июле 
1941 года как наводчик 45-миллиметро-
вой пушки под городом Бердичевом, на 
Украине. Расчету орудия было приказано 
прямой наводкой уничтожить десант про-
тивника, занявшего выгодную огневую 
позицию на водонапорной башне. Задание 
было выполнено, но с большими потерями 
среди артиллеристов, еще молодых ребят. 
В этом же году я получил ранение в го-
лову. После госпиталя вновь направился 
на фронт в качестве командира взвода, 
наша батарея вела огонь по противнику, 
занявшему правый берег Днепра, в районе 
острова Хортица. Попал в госпиталь, после 
излечения меня направили на курсы млад-
ших лейтенантов-артиллеристов в город 
Андижан (Узбекистан), затем на фронт в 
качестве командира взвода гвардейского 
истребительно-противотанкового артил-
лерийского полка. В наступательных боях 
под Гольдапом, в рядах 3-го Белорусского 

фронта был тяжело ранен в ногу. Рана 
оказалась настолько опасной, что ногу 
пришлось ампутировать. День Победы я 
встретил в госпитале города Иванова». 
Боевые заслуги Пюрви Эрдниева отмечены 
орденами Отечественной войны I и II сте-
пени, многими медалями.

После войны Пюрвя Эрдниев разыскал 
свою семью в Алтайском крае, где она, как 
и весь калмыцкий народ, находилась в си-
бирской ссылке. Поступил на физико-ма-
тематический факультет Барнаульского 
педагогического института. Сразу обратил 
на себя внимание своей неординарностью, 
пытливостью ума, остротой мышления и 
глубокими знаниями в области математики. 
А еще он был признанным лидером шахма-
тистов вуза.

В сентябре 1945 года Пюрвя Мучкаевич 
женился на Буле Бадмаевне. Родились сыно-
вья, первый - Батыр, пятый - Очир. А между 
ними три девочки - Мацак, Лида и Валя.

В 1949 году Пюрвя Мучкаевич стал ра-
ботать заведующим учебной частью Не-
чунаевской семилетней школы Алтайского 
края. С 1955 по 1957 год учился в аспи-
рантуре Академии педагогических наук 
СССР, затем работал ассистентом, старшим 

преподавателем, доцентом Ставро-
польского педагогического института. 
С 1964 года Пюрвя Эрдниев трудился 
в Калмыцком государственном уни-
верситете. В 1972 году стал доктором 
педагогических наук. В 1989 году был 
избран академиком РАО. В том же году 
выиграл грант президиума Академии 
педагогических наук СССР, по которому 
разработал и издал в Москве альтер-
нативные учебники математики для 
учеников 1-8-х классов. Завершающие 
учебники этой серии, для 9-го класса, 
были изданы в Элисте в 2009 году.

За разработку учебно-методического 
комплекта «Укрупнение дидактических 
единиц как новаторская высокоэффек-
тивная технология математического 
образования» академик Эрдниев был 
удостоен Премии Президента России в 
области образования за 1997 год.

Пюрвя Мучкаевич Эрдниев - заслу-
женный деятель науки РСФСР. Награж-
ден орденом «Знак Почета», орденом 
Дружбы, имеет звание Героя Калмы-
кии.

Продолжают династию математи-
ков сыновья. Батыр Пюрвеевич - док-
тор педагогических наук, известный 

в Калмыкии ученый-методист, заведует 
кабинетом математики в Республиканском 
институте повышения квалификации ра-
ботников образования. Очир Пюрвеевич 
- кандидат философских наук, преподает 
высшую математику и логику в Калмыцком 
государственном университете.

По стопам деда пошел внук Арслан, сын 
Батыра. Он тоже математик. В 2006 году 
завоевал главный приз в республиканском 
конкурсе «Учитель года». Арслан Батыро-
вич работает в Министерстве образования 
и науки Республики Калмыкия заведующим 
сектором контроля и качества образования, 
некоторое время возглавлял клуб «Пели-
кан» победителей и призеров республикан-
ского конкурса «Учитель года».

Пюрви Мучкаевича не стало 16 апреля 
2019 года. Ему было 97 лет. Наши ученики 
и педагогический коллектив бережно хра-
нят память о нем. Мы гордимся тем, что 
встречались с выдающимся педагогом, 
перенимали его опыт. Будем передавать из 
поколения в поколение память об ученом. 
Вся его жизнь - пример служения науке, 
родной республике.

Ногала АЗЫДОВА, 
директор Ики-Бухусовской средней школы 

имени П.М.Эрдниева Малодербетовского 
района Республики Калмыкия

Наша школа носит имя выдающегося 
советского, российского и калмыцкого 
ученого Пюрви Мучкаевича Эрдниева. В 
школе создан историко-краеведческий 
музей, посвященный знаменитому зем-
ляку. Для педагогов и учеников, всего 
села музей - это еще и образовательный, 
культурный центр.

Центральное место, конечно, занимает 
экспозиция, посвященная Пюрве Мучка-
евичу, она называется «Хроника жизни и 
деятельности академика Эрдниева». Эпи-
графом к экспозиции стали слова акаде-
мика Ивана Павлова: «Я, несмотря на свой 
возраст, несу бремя науки - и не только для 
науки, - но и для того, чтобы прославить 
Россию…». Здесь размещены подлинные 
документы и фотографии академика и его 
семьи, письма Пюрви Эрдниева к землякам, 
его книги.

В музее хранятся предметы быта семьи 
Эрдниевых: круглый рабочий стол, керо-
синовая лампа, кафедра, за которой Пюрвя 
Мучкаевич работал стоя, потому что давало 
о себе знать ранение в ногу, полученное во 
время войны.

Бережно хранятся личные вещи Пюрви 
Мучкаевича и его супруги Були Бадма-
евны. Очень ценный экспонат - портфель 
академика, который имеет свою историю: 
в 1954 году Эрдниев получил премию Ал-
тайского краевого отдела народного обра-
зования, и часть денег потратил на черный 
кожаный портфель, ставший его спутником 
по жизни. Портфелю в этом году исполни-
лось 65 лет!

Еще у нас есть мантия и шапочка-кон-
федератка профессора Эрдниева. Более 
70 лет Пюрвя Мучкаевич посвятил научной 
деятельности.

Все экспозиции в музее расставлены по 
рекомендациям самого академика Эрдни-
ева. Так, он посоветовал разместить в пер-
вую очередь материалы о выдающемся 
калмыцком сказителе-джангарчи Ээлян 
Овла и гуманисте, просветителе, создателе 
первой калмыцкой газеты, ученом Номто 
Очирове, который записал со слов Ээлян 
Овла и сохранил для народа первые 10 
песен эпоса «Джангар».

По совету Пюрви Мучкаевича оформлены 
стенды, посвященные землякам - участ-
никам Великой Отечественной войны. Из 
поселка Ики-Бухус на войну было призвано 
150 солдат, а вернулись с фронта только 
15 человек.

Музей ведет краеведческую работу. Три 
главных направления - семья, школа, род-

ной край. Особенно важна тема семьи. Мно-
гие школьники не знают, где работали их 
дедушки, бабушки, они никогда не были 
в местах, где предки родились и провели 
детство. А ведь знакомясь с историей семьи, 
дети глубже постигают свой край, родные 
люди становятся им ближе.

Важное место в историко-краеведческой 
деятельности занимает исследовательская 
работа. Ученики принимают активное уча-
стие в научно-практической конференции 
«Мой край в годы Великой Отечествен-
ной войны», в республиканском конкурсе 
«Виртуальный альбом «Знаменитые се-
мейные династии Республики Калмыкия», 
конкурсе презентаций «Научное достояние 
Калмыкии». Материалы школьного музея 
используются на уроках истории и куль-
туры родного края. Иногда старые газетные 
вырезки, фотографии могут рассказать 
больше, чем учитель. Практика показывает, 
что использование музейных экспонатов на 
уроках и уроки на базе музея значительно 
облегчают усвоение курса истории России, 
делают знания школьников более проч-
ными и глубокими.

Наши ученики принимают активное уча-
стие в музейных уроках. Юные экскурсо-
воды Дорджи Манджиев, Баира Дорджиева, 
Байсана Конаева рассказывают о деятель-
ности музея, о работе кружка «Музей и 
дети». Члены кружка с помощью педагогов 
собирают информацию о фронтовиках, тру-
жениках тыла, восстанавливают фотогра-
фии военных лет, встречаются с членами 
семей ветеранов Великий Отечественной 
войны, ведут летописи, берут интервью у 
очевидцев военных событий.

На базе историко-краеведческого му-
зея имени первого академика Калмыкии 
П.М.Эрд ни ева проводятся районные и ре-
спубликанские семинары с участием пе-
дагогической общественности, ежегодно 
проходит Неделя «Музей и дети».

Таким образом, школьный музей орга-
нично включен в учебно-воспитательный 
процесс: через различные мероприятия 
он связан не только с преподаванием кон-
кретных учебных дисциплин, но и с до-
полнительным образованием школьников. 
Музей включен в жизнь местного сообще-
ства, хранит лучшие страницы жизни села 
и его жителей.

Раиса НИДЕЕВА, 
учитель математики,  

руководитель музея Ики-Бухусовской 
средней школы имени П.М.Эрдниева 

Малодербетовского района  
Республики Калмыкия

Профсоюзный репортер

На митинге 9 мая

Артиллерист ЭРДНИЕВ

От задачки  
до технологии УДЕ
Академиком Эрдниевым гордится вся Калмыкия и, 
конечно, школа его имени

Самый ценный 
экспонат
Портфель ученого ‑ это тоже память о нем
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Шел август 1945 года. Страна ликовала, 
была в эйфории от Великой Победы 
над фашистами. Солдат возвращался 
с войны. Дома его ждали жена и се-
меро ребятишек. Фронтовик проехал от 
Берлина до своей маленькой станции 
Шентала. Он видел, в каких руинах была 
наша страна после войны, видел разру-
шенные города и села, но также - радость 
и счастье народа, освобожденного от фа-
шистского гнета. Солдат верил в лучшее 
будущее, ждал встречи со своей семьей. 

Из райцентра (село Черемшан ТАССР) 
фронтовик позвонил в свой сельсовет, и 
за ним приехал на телеге его старший сын, 
15- летний Анвар. Встреча была радостной! 
Не дожидаясь утра, они решили быстрее 
поехать домой. На темной проселочной до-
роге солдат почувствовал что-то неладное 
и предупредил сына. И действительно, с 
самой станции за ними следили бандиты, 
промышлявшие грабежами возвращаю-
щихся с войны фронтовиков. Герой успел 
столкнуть сына с телеги, но сам был убит 
тремя выстрелами.

Это был мой прадед Галимзян Сулеймано-
вич Cулейманов. Страшно - пройти войну с 
фашистами и погибнуть от рук бандитов-
соотечественников после Победы…

Природа одарила Галимзяна Сулейма-
новича крепким телосложением, с детства 
он был батыром сабантуев, любил читать. 
Пойдя по стопам своего отца, учился в ме-
дресе, поэтому был образованным для сво-
его времени человеком. В период коллек-
тивизации был в числе активистов. Черем-
шанские чиновники уговорили Галимзяна 
Сулеймановича вступить в партию. Вскоре 
его назначили инструктором Первомай-
ского райкома партии, позднее он стал глав-
ным инженером Первомайской МТС.

Прозвища Галимзяна Сулеймановича 
среди односельчан были Усач и Буденный. 
Когда он, верхом на своем рыжем коне, при-
осанясь и подкрутив усы, ехал в соседние 
села, которыми руководил, сельские пацаны 
кричали ему вслед: «Ну прямо вылитый 
Буденный!».

Односельчане любили и уважали своего 
Усача. Перед началом войны руководство 
района направило Галимзяна Сулеймано-
вича председателем колхоза имени Ор-

джоникидзе в село Верхняя Каменка. Там 
он проработал до 1942 года, руководил 
одновременно тремя колхозами, но хотел 
на фронт. И вот, после неоднократных за-
явлений, его все-таки отпустили воевать. 
В отзыве командира батареи на наводчика 
дальнобойной артиллерии Галимзяна Су-
лейманова дана высокая оценка смелому и 
остроумному бойцу, кавалеру двух медалей 
«За отвагу», ордена Красной Звезды и дру-
гих наград. Как рассказывали фронтовые 
товарищи, служившие в одной части с по-

литруком Галимзяном и живыми вернув-
шиеся в родные края, командование начало 
готовить документы на представление его 
к высшей награде - званию Героя. Но по 
каким-то причинам не успели…

5 августа 1945 года Галимзян Сулейма-
нов вернулся в родные края, как я писала 
выше. Односельчане с радостью встретили 
эту новость, снарядили телегу с лошадью 

для его встречи из райцентра. И вдруг на 
следующий день по селам Черемшан, Лаш-
манка и Каменка, где он работал до войны, 
пронеслось ошеломляющее известие о том, 
что любимого всеми Усача убили…

Выстрелив в солдата, преступники ум-
чались, забрав с собой подарки, которые 
Галимзян Сулейманович купил для своих 
родных. Анвар подбежал к умирающему 
отцу и услышал его слабый голос: «Сынок, 
скорее беги в хлеба, как бы они и тебя не по-
губили». Захлебываясь кровью, он произнес 

свои последние слова: «Сынок, дай воды!..». 
Анвар, рыдая, прокричал: «Папа, где же я 
возьму воду? Не умирай, пожалуйста, ведь 
мы тебя так ждали!» Бандиты вскоре дей-
ствительно вернулись, не желая оставлять 
свидетеля в живых, но Анвар спрятался в 
высоких хлебах.

Лишь спустя несколько лет преступни-
ков задержали. Ими оказались муж и жена, 

сбежавшие из Чистопольской тюрьмы и 
промышлявшие грабежом. Жизнь восем-
надцати героев, возвращавшихся с фронта, 
была оборвана руками этих нелюдей. Усач 
стал их девятнадцатой жертвой. Убийцам 
вынесли суровый приговор - расстрел. И 
это было справедливо. Семеро детей Га-
лимзяна Сулеймановича, переживших все 
трудности военных лет, испытавших голод 
и холод, ухаживавших за больной матерью, 
считавшие месяцы до возвращения отца с 
фронта, остались сиротами. Дети героя не 
сломились, старательно учились, работали, 
обзавелись семьями, стали авторитетными 
людьми. Старшая дочь Зухра с 17 лет ра-
ботала учителем в школе. Анвар Галимзя-
нович долгое время руководил торговым 
предприятием в поселке Васильево Зеле-
нодольского района. Мой дедушка Асхат 
Галимзянович был редактором Черемшан-
ской районной газеты, секретарем райкома 
партии Рыбно-Слободского района, зам-
предом Зеленодольского исполкома. Флер 
- главный врач станции скорой помощи в 
Зеленодольске. Фахира была воспитателем 
в детском саду в поселке Васильево. Самые 
младшие сестры Клара и Сания - медсестры.

Мой прадедушка не увидел, как выросли 
его дети, как родились его 16 внуков. Все 
они в 2015 году с гордостью приняли уча-
стие в открытии памятника герою на его 
родине в Черемшанском районе Республики 
Татарстан.

Мои дети не знали своего прапрадеда, 
я не видела своего прадеда, моя мама не 
застала в живых своего деда, и даже мой 
дедушка видел своего отца последний раз, 
когда ему было всего 7 лет. Но мы с гор-
достью носим портрет героя в рядах Бес-
смертного полка. Мы помним. Мы гордимся!

Алита ХАСАНОВА, 
воспитатель детского сада №30 

«Кораблик»
Зеленодольск,
Республика Татарстан

В этой статье я хочу рассказать о проф-
союзных лидерах Индюкской сельской 
школы Туапсинского района Краснодар-
ского края, которые оставили по себе 
добрую память. Среди них были и участ-
ники Великой Отечественной войны.

Арутюн Григорьевич Каракян родился 
11 февраля 1925 года в селе Гойтх Туап-
синского района. Летом 1942 года окончил 
школу в селе Шаумян. В 1941 году его дед 
вместе с сыновьями начал строить дом в 

селе Индюк, мать с маленькими детьми 
осталась жить в Гойтхе. Началась война, 
немцы захватили Гойтх, и вся семья пере-
ехала в село Индюк.

15 октября 1942 года Арутюна Григо-
рьевича призвали в армию. На фронте он 
получил три ранения и был контужен. У 
бойца была сожжена вся носоглотка, отчего 
он потерял обоняние.

В марте 1946 года Арутюн вернулся до-
мой. В 1950 году поступил в Ставрополь-
ский педагогический институт на физико-
математический факультет, по его оконча-
нии был направлен учителем в школу села 
Шубинка. Там женился, у них с супругой 
Марией Артемовной родились трое детей. 
В 1972 году семья переехала в село Индюк, 
Арутюн Григорьевич преподавал и был 
председателем школьного профкома. Его 
отличали доброта, эрудиция, ум и талант. 
А заботился он не только о коллегах как 
профсоюзный лидер. Например, всегда под-
держивал учеников из многодетных мало-
обеспеченных семей. Перед Новым годом 
ребятишкам дарили новую одежду - пальто, 
шапки... Когда Арутюн Григорьевич умер, 
гроб с его телом проносили мимо школы. И в 
этот момент прозвучал посмертный звонок 
в память о прекрасном человеке.

В 60-е годы нашим профкомом руково-
дил Николай Романов, человек старой 
закалки в лучшем смысле этого слова. По 
воспоминаниям учителей, работавших с 
ним, Николай Петрович был воспитан в духе 
дворянской интеллигенции. Его отличали 
выдержка (он никогда не повышал ни на 
кого голос), эрудированность, мягкость 
характера, умение с достоинством обходить 
острые углы. Замечания он делал с улыбкой, 
очень корректно, всегда наедине, без по-
сторонних. Люди быстро подпадали под его 
обаяние. Когда в далеком 1969 году в село 
приехала молодая учительница Екатерина 
Кирилловна Трушина, то остаться здесь она 

решила именно под влиянием профсоюз-
ного лидера. Николай Петрович во время 
войны служил интендантом (заведовал хоз-
частью в военном подразделении), может, 
потому и стал крепким хозяйственником. 
При нем был заложен школьный сад, на-
чал работать опытный участок под руко-
водством учителя биологии Александры 
Плетневой. Николай Петрович прекрасно 
играл на скрипке, руководил школьным 
хором, увлекался шахматами. Его уважали 
и любили не только ученики, но и простые 
селяне. К сожалению, Николай Петрович 
давно умер, но для коллег остался при-
мером настоящего русского интеллигента, 
человека с большой буквы.

С  1 9 7 5  г о д а 
активным проф-
союзным деяте-
лем стал Ервант 
Вагаршакович 
Мадельян - фрон-
товик, орденоно-
сец. Он добился соо-
ружения одноэтаж-
ной пристройки, где 
сейчас находятся 
спортивный класс, 
мастерская, биб-
лиотека, учебные 
кабинеты. Ервант 
Вагаршакович лично помогал рабочим в стро-
ительстве - мешал бетон, заливал фундамент. 
Большой вклад в обустройство школы внесли 
родители и ученики, неоднократно устраива-
лись субботники и воскресники, на которых 
всем миром построили новое здание. Трудолю-
бие, бескорыстие Ерванта Вагаршаковича были 
примером для жителей села.

Ервант Мадельян отличался строгостью, тре-
бовательностью. Он любил порядок во всем. Как 
учитель истории, организовывал посещение 

памятных мест России. Возил группы школь-
ников в Новороссийск, Сочи, Волгоград, Новый 
Афон. Ему хотелось, чтобы дети из провинции 
приобщались к общероссийской культуре. Вы-
пускники разных лет до сих пор с восхищением 
вспоминают увлекательные поездки в Сухум-
ский обезьяний питомник, сталактитовые 
пещеры, сочинский дендрарий. Организо-
ванное Ервантом Вагаршаковичем школьное 
лесничество процветало.

С 1980 года профсоюзным лидером стал 
Николай Федорович Шикарев. При его 
активном содействии в школе появилось 
паровое отопление. До этого техничкам 
приходилось каждое утро рано приходить 
в школу и топить печи дровами. Отдельная 
печь стояла в каждом классе. Однажды 
зимой выпало много снега, от его тяжести 
треснула кровля. Николай Федорович до-
бился, чтобы и крышу отремонтировали, 
и произвели капитальный ремонт здания. 
Учителя и их воспитанники совместно при-
водили в порядок здание школы, разобрали 
завалы из сломанных веток и деревьев в 
саду. Николай Федорович наладил сотруд-
ничество с Георгиевским плодосовхозом 
- ученики сколачивали ящики для фруктов, 
пололи свеклу, собирали яблоки, клубнику, 
за это им платили. Для наполнения школь-
ной копилки также собирали каштаны, 
желуди, металлолом и макулатуру. На за-
работанные средства детям на Новый год 
покупали подарки. И вообще, Индюкская 
школа во многом самостоятельно обеспе-
чивала свои материальные потребности. 
Все это было бы невозможно без мудрых 
председателей профсоюзной ячейки.

Алексей ЛЕГОТИН, 
директор основной школы №26 

им. А.И.Кошкина села Индюк Туапсинского 
района Краснодарского края

Профсоюзный репортер

Ервант МАДЕЛЬЯН

Арутюн КАРАКЯН с женой Марией

Памятник Галимзяну СУЛЕЙМАНОВУ установлен в селе Черемшан в мае 2015 года

Солдат домой не вернулся…
Мы гордимся нашим прадедом, дедом, отцом

Добрая память
Когда профсоюзные лидеры ‑ незаурядные личности
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